

Dossier 4 : Peut-on encore parler de classes sociales pour rendre compte de la société française ?

A – LES FRONTIÈRES DES CLASSES : Les distances INTER et INTRA-classes

1 – La réduction des distances INTER-CLASSES :

Le processus de MOYENNISATION correspond à une évolution des « frontières de classes ».

Phénomène relevé par Henri MENDRAS dans les années 1980, l'auteur propose une représentation l'évolution de la stratification sociale en « **Toupie** ».

=> Avec l'élargissement progressif de la « Toupie » par attraction des autres groupes sociaux par une « **constellation centrale** »

=> Le processus de moyennisation constitue une « *classe moyenne* » :
- avec **appartenance réelle** (pour les membres de la « constellation centrale » (CSP = cadres et professions intermédiaires)
- ou par **identification subjective** (CSP = ouvriers, employés et une partie des « Indépendants » : artisans et commerçants)

MOYENNISATION DE LA SOCIÉTÉ FRANÇAISE =>

Source : D'après *L'Europe des Européens*, Paris Gallimard , 1997.

